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MINISTERIO DA EDUCAÇÃO 
FUNDAÇÃO UNIVERSIDADE FEDERAL DE RONDÔNIA

DEPARTAMENTO ACADÊMICO DE GEOGRAFIA - PORTO VELHO

ATA DE REUNIÃO

Aos vinte e três (23) dias do mês de junho do ano de 2021, às 9:00 horas, realizou-se (em ambiente virtual
devido ao trabalho remoto imposto pelas condições de prevenção à Covid-19) a 3ª Reunião Ordinária do
Conselho do Departamento de Geografia da Fundação Universidade Federal de Rondônia, sob a Presidência
do Professora Dra. Ca�a Zuffo, secretariado pelo Professor Dr. Paulo Henrique Pereira Pinto, com o
comparecimento dos Professores Doutores e Doutoras: Adnilson de Almeida Silva; João Paulo Assis Gobo;
Ca�a Eliza Zuffo; Ricardo Gilson da Costa Silva; Ta�ana dos Santos Malheiros, Siane Cris�nha Pedroso
Guimarães Silva; Maria Madalena de Aguiar Cavalcante; Eliomar Pereira da Silva Filho. A Professora Dra.
Maria das Graças S. Nascimento Silva jus�ficou sua ausência devido à par�cipação em banca de defesa de
mestrado; O Prof. Dr. Josué da Costa Silva jus�ficou sua ausência devido estar em aula da pós-graduação.
O Prof. Dr. Vanderlei Maniesi tem sua ausência jus�ficada por afastamento médico. PONTOS DE PAUTA:
01) Nova realização de procedimentos para eleição da Chefia do Departamento de Geografia. 02) Indicação
de Chefe Pro Tempore do Departamento de Geografia por 90 dias. PONTO 1) NOVA REALIZAÇÃO DE
PROCEDIMENTOS PARA ELEIÇÃO DA CHEFIA DO DEPARTAMENTO DE GEOGRAFIA. O Professor Dr. Paulo
Henrique P. Pinto agradeceu a presença dos colegas e esclareceu que a reunião trata-se de pauta de
interesse do Conselho de Departamento e que está sendo realizada por meio de um convite, pois o mesmo
já não possui portaria que lhe garanta as atribuições de chefe de departamento, informou ainda que a
reunião deverá sem conduzida pelo docente com mais tempo de casa, presente na reunião, neste caso a
Professora Dra. Ca�a Zuffo. A Professora Dra. Ca�a Zuffo aceitou presidir a reunião e autorizou ao Prof. Dr.
Paulo Henrique P. Pinto que fizesse a condução pelo fato de estar mais informado sobre os pontos de pauta.
Foi informado pelo Prof. Dr. Paulo Henrique Pereira Pinto que deveria ser feito um novo processo eleitoral
com nova comissão e que os membros não poderiam par�cipar da nova comissão. A Profa. Dra. Ta�ana
Malheiros solicitou questão de ordem e ques�onou ao Prof. Dr. Paulo Henrique P. Pinto a fundamentação
legal para que os membros da comissão anterior não pudessem compor a nova comissão. O Prof. Dr. Paulo
Henrique Pinto informou que está apenas secretariando a reunião e que não tem obrigação de responder
tais ques�onamentos, informou que poderia convidar o Diretor de Núcleo para que ele par�cipasse da
reunião e esclarecesse as dúvidas. Enquanto o Prof. Dr. Paulo Henrique Pereira Pinto entrava em contato com
a direção do NCET a Professora Dra. Ta�ana Malheiros ques�onou os mo�vos pelos quais foi indicada, sem
consulta prévia, pelo Prof. Dr. Paulo Henrique P. Pinto para assumir o cargo de chefe de departamento. O
Prof. Dr. Paulo Henrique P. Pinto informou que foi uma indicação do Conselho de Departamento e que ele
apenas assinou o despacho em cumprimento às deliberações deste conselho que foram devidamente
registradas em Ata e que a indicação não poderia ser atribuída à sua pessoal. O Prof. Dr. Ariel Adorno, diretor
do Núcleo de Ciências Exatas e da Terra (NCET), entrou na reunião e esclareceu que o processo SEI
23118.005047/2021-81 está prejudicado porque alguns passos não foram seguidos, sendo assim esse
processo deverá ser finalizado e deverá ser aberto novo processo para realização da consulta eleitoral,
seguindo as recomendações legais. A Professora Dr. Ta�ana Malheiros ques�onou se os membros da
comissão anterior poderiam par�cipar da nova comissão e o Prof. Dr. Ariel Adorno informou que não há
impedimento para par�cipação dos membros anteriores na nova comissão. O Prof. Dr. Adnilson Silva
informou que não houve registro no sistema de eleição da UNIR porque não houve candidatos. O Professor
Dr. Ariel Adorno ressaltou a importância da par�cipação e rota�vidade nos cargos administra�vos e
comentou sobre a rota�vidade de um ano que é realizada em alguns departamentos. O Professor Dr. Ariel
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Adorno agradeceu o convite e saiu da reunião. Nesse momento o Professor Dr. Paulo Henrique P Pinto
informa que não irá mais conduzir a reunião e que irá apenas fazer o registro em Ata. O Professor Dr. Ricardo
Gilson da Silva solicitou a palavra sugerindo que a reunião deverá ter dois encaminhamentos, o primeiro
seria a indicação de uma chefia pro tempore e a outra seria a composição de uma comissão eleitoral. Relatou
que quando foi chefe de departamento houve grande dificuldade na sucessão da chefia. Propôs que a chefia
do departamento poderia ter uma rota�vidade de um ano. Elogiou o trabalho da comissão do processo de
eleição e disse que o trabalho foi muito bem conduzido. Ressaltou que somos 14 professores no DAG e que
há uma carga de trabalho elevada e solicitou sensibilidade aos colegas. O Profa. Dra. Siane Cris�na Silva
ques�ona se o Prof. Dr. Paulo Henrique Pinto irá assumir a função de Chefe Pro Tempore. O Professor Dr.
Paulo Henrique Pereira Pinto solicitou a palavra e re�rou sua indicação para a função de Chefe Pro Tempore.
O Professor Dr. Eliomar Filho ressaltou a sua questão pessoal de saúde e também de alguns colegas como
impedimento para assumirem tal função. O Professor Dr. Adnilson Silva solicitou a palavra e informou que,
diante da complexidade da situação, abrirá mão da sua auto indicação para a função de vice-chefe. A Profa.
Dra. Ta�ana Malheiros ressalta o trabalho do Núcleo Docente Estruturante (NDE) no período pandêmico e se
dispõe a contribuir com NDE. Por fim, informa que con�nuará a contribuir no NDE e manifesta que neste
momento não tem interesse em assumir o cargo de Chefia do Departamento. A Profa. Dra. Ca�a Zuffo faz
consulta aos colegas e solicita a possibilidade de disponibilidade em assumir as funções administra�vas e
pergunta ao Prof. Dr. Paulo Henrique Pereira Pinto se o mesmo manterá a sua indicação para a função de
assessor de Coordenação de Curso. O Prof. Dr. Paulo Henrique Pereira Pinto ressalta que o departamento de
geografia possui 14 professores, todos em regime de dedicação exclusiva e que alguns não dispostos a
cumprir com as suas obrigações regimentais, informa ainda que contribui em cargos administra�vos desde
sua primeira reunião do Conselho de Departamento. Informa ainda que cumpriu seu mandato de dois anos
como Chefe do Departamento de Geografia, pra�camente sozinho, atuando como Chefe, Coordenador do
Curso de Licenciatura, Coordenador do Curso de Bacharelado e Secretário. Acrescentou ainda, que para a
sucessão na sua gestão, houve pré-disposição dos colegas em contribuir com a nova gestão departamental,
sendo que as coordenações dos dois cursos serão ocupadas por ele e pela Profa. Dra. Ca�a Zuffo, o que
permi�ria ao(à) novo(a) chefe acumular apenas uma função e não quatro funções como ele fizera por dois
anos. No entanto, acrescenta que pelo fato de não estar havendo interesse por parte de nenhum dos
membros do colegiado em assumir a chefia do departamento, mesmo com tais contribuições, informa que
irá rever sua auto indicação para a função de Coordenador do Curso de Licenciatura. A Profa. Dra. Ca�a Zuffo
pergunta à Profa. Dra. Ta�ana Malheiros se ele tem interesse em se candidatar para o cargo de chefe de
departamento. A Profa. Dra. Ta�ana Malheiros responde que neste momento não possui condições de
assumir a chefia devido às atribuições que possui no NDE. Informa que neste momento não há interesse em
assumir a chefia do departamento e sim na con�nuidade da contribuição por meio do NDE. A Profa. Dra.
Ca�a Zuffo tenta novamente sensibilizar a Professora Dra. Ta�ana Malheiros para a situação do
departamento que no caso de uma indicação externa poderia passar por situações mais di�ceis em relação
ao trabalho. A Professora Dra. Ta�ana Malheiros agradece a colocação a informa entender que esta consulta
deveria ter sido feita a ela anteriormente e não neste momento e informa que está sendo consultada pela
primeira vez a respeito desta questão neste momento e informa que não gostaria de se sen�r novamente
constrangida. A Profa. Dra. Ca�a Zuffo ques�ona de alguém teria mais alguma contribuição, em caso
contrário serão dados os encaminhamentos. Informa que �nha expecta�va que os três Professores mais
novos se revezassem no cargo de chefia do DAG nestes anos, acrescenta que o Prof. Dr. Paulo Henrique Pinto
já deu sua contribuição e que espera manifestação dos outros dois colegas. Ressalta a importância da
decisão ser tomada no âmbito do conselho de departamento de Geografia, pois uma indicação externa
causaria mais prejuízos do que bene�cios. O Prof. Dr. João Paulo Gobo informa que é completamente a favor
da mudança para o mandato de chefe de departamento para um ano, tendo em vista que o período de dois
nesse cargo pode prejudicar a produ�vidade acadêmica. Acrescente que não tem nenhum problema e não
se nega a assumir qualquer demanda, pois salienta que a distribuição das atribuições deve ser adequada
para não sobrecarregar os colegas que já possuem atribuições administra�vas. Se coloca à disposição em
colaborar, mas pede compreensão sobre o não acumulo de funções administra�vas, que no seu caso já atua
como vice-coordenador de pós-graduação e membro do NDE. A Profa. Dra. Maria Madalena de Aguiar
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Cavalcante ressalta o fato de nenhum docente do Departamento de Geografia se interessar em assumir a
chefia do departamento, que não adiantaria montar uma comissão, pois não haverá nenhum candidato, que
nesse caso seja encaminhado ao núcleo para que seja indicado um chefe de departamento. Contudo, que
sejam consideradas atribuições, tais como: carga horária de disciplinas na graduação e na pós-graduação, e
principalmente a ocupação de cargos administra�vos atuais e anteriores, sobretudo o cargo de chefe de
departamento. A Profa. Dra. Ca�a Zuffo informa que concorda que não faz sen�do compor comissão se não
há candidatos e sugere encaminhar a sugestão da Profa. Dra. Madalena Cavalcante, e todos os presentes se
manifestaram favoráveis. A Profa. Dra. Ca�a Zuffo pergunta qual data seria ideal para encaminhar essa
documentação para o e-mail do DAG, para que seja anexada à Ata e encaminhado ao NCET para nomeação
de docente para a chefia e vice-chefia do departamento de Geografia. O Prof. Dr. Ricardo Gilson reforça que
uma indicação externa para o cargo de chefe de departamento será uma condição nunca ocorrida
anteriormente que não será bem vista para o departamento. Novamente jus�fica a indicação, pelo conselho
de departamento, do nome da Profa. Dra. Ta�ana Malheiros, na úl�ma reunião, para assumir a chefia do
departamento de Geografia. Pondera que, entre os professores mais novos o Prof. Dr. Paulo Henrique Pereira
Pinto está saindo do cargo de chefia e tem o direito de não querer con�nuar e o Prof. Dr. João Paulo está na
vice-coordenação da pós-graduação, e considerando as atribuições e cargos e situação de saúde dos demais
docentes, o nome que resta para ser indicado é o nome da Profa. Dr. Ta�ana Malheiros. Ressalta-se também
que o DAG não teve a intenção de agir com imposição ou de constrangê-la ao indicar o nome dela,  mas que
houve uma ponderação sobre vários aspectos sobretudo no cumprimento de cargos administra�vos. A Profa.
Dra. Ta�ana Malheiros agradece o posicionamento, informa que é uma profissional do diálogo e do
consenso, informa que a sua manifestação inclusive intempestuosa foi no sen�do de ter se sen�do
constrangida, porque em tempo algum foi consultada sobre o assunto. Disse que está sendo consultada pela
primeira vez que não poderia decidir sobre um assunto tão relevante sem que haja o diálogo e o consenso. A
Profa. Dra. Ca�a Zuffo informa que se a Profa. Dra. Ta�ana Malheiros �vesse sido contatada no período de
férias, não poderia responder. A Profa. Dra. Ca�a Zuffo pergunta novamente à Profa. Dra. Ta�ana Malheiros
se ela se dispõe a contribuir especificamente para o cargo de chefia contando com um vice-chefe e dois
coordenadores de curso. A Profa. Dra. Ta�ana Malheiros informa que está tendo esta consulta neste
momento e diz que não tem outra resposta, porque precisa de tempo para pensar. A Profa. Dra. Ca�a Zuffo
pergunta qual seria esse tempo para pensar antes de encaminhar para uma decisão externa. A Profa. Dra.
Ta�ana Malheiros reponde que precisa de pelo menos uma semana. A Profa. Dra. Ca�a Zuffo informa que é
muito tempo, pois estamos sem representação oficial em pleno início do semestre e que muitos processos
estão parados. Pergunta ao Prof. Dr. Paulo Henrique Pinto o que poderia ser feito em relação à situação dos
acadêmicos, o Prof. Dr. Paulo Henrique P. Pinto responde que precisaria consultar a legislação a respeito e
que por hora não pode assinar ou encaminhar nada, pois não possui portaria para isso e que o DAG não
pode ficar sem representação sob risco de responder sindicância. A Profa. Dra. Ca�a Zuffo ressalta a
gravidade da situação em início de semestre, com a falta de representação, ainda que o conselho de
departamento tenha trabalhado nas úl�mas semanas para evitar este �po de problema. A Profa. Dra. Ca�a
Zuffo solicita à Profa. Dra. Ta�ana Malheiros que reduzisse o prazo para uma posição oficial na segunda,
porque os cursos de graduação não podem ficar acéfalos neste momento e muitos procedimentos precisam
seguir adiante. Pergunta se o CONDEP pode contar com a colaboração dela. A Profa. Dra. Ta�ana Malheiros
pergunta quais são os nomes para vice-chefia e para as coordenações. A Profa. Dra. Ca�a Zuffo informa que
manteve seu nome como contribuição à coordenação de curso bacharelado em Geografia e pede ao Prof. Dr.
Paulo Henrique P. Pinto que reconsidere a sua contribuição com a coordenação do curso de Geografia
licenciatura, para garan�r uma coordenação à altura dos dois cursos. O Prof. Dr. Paulo Henrique P. Pinto
resolve manter sua contribuição na coordenação do curso de Geografia licenciatura. O Prof. Dr. Adnilso Silva
informa que irá pensar sobre sua contribuição com a vice-chefia e dará sua resposta na segunda-feira (28/6).
A Profa. Dra. Ca�a Zuffo se dirige novamente à Profa. Dra. Ta�ana Malheiros e ressalta que uma chefia com
duas coordenações e o NDE atuante a chefia do departamento terá uma condição ímpar de trabalho. O Prof.
Dr. João Paulo Gobo lembra que o mandato será por um ano e que poderá haver rodízio e que já se
predispõe para assumir o cargo de chefia do departamento na sequência. Após as discussões ficou
deliberado que será aguardada a decisão da Profa. Dra. Ta�ana Malheiros até a próxima segunda-feira, dia 28
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de junho de 2021, para que a par�r desde momento sejam tomadas as providências cabíveis.
APROVADO. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada, e a presente Ata, que, lida e aprovada, vai
por todos assinada eletronicamente.

 

 

 

 

 

Documento assinado eletronicamente por PAULO HENRIQUE PEREIRA PINTO, Docente, em 30/07/2021,
às 10:40, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8
de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por ADNILSON DE ALMEIDA SILVA, Docente, em 30/07/2021, às
10:49, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8
de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por JOAO PAULO ASSIS GOBO, Docente, em 30/07/2021, às
11:20, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8
de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por CATIA ELIZA ZUFFO, Docente, em 30/07/2021, às 14:39,
conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de
outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por ELIOMAR PEREIRA DA SILVA FILHO, Docente, em 03/08/2021,
às 17:15, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8
de outubro de 2015.
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